



UNIVERSIDAD DE LOS ANDES
NUCLEO UNIVERSITARIO DEL TACHIRA
CENTRO DE ESTUDIOS DE FRONTERAS E INTEGRACION
POST-GRADO EN CIENCIAS POLITICAS
MENCION GEOPOLITICA Y FRONTERAS

" EXPANSION URBANA Y MARGINALIDAD EN EL EJE FRONTERIZO SAN ANTONIO-
UREÑA-AGUAS CALIENTES DEL ESTADO TACHIRA "

TESIS PARA OPTAR AL TITULO DE
MASTER EN CIENCIA POLITICA

TESISTA: EVA LAZABALLETTI DE RIVAS
TUTOR: MASTER ROGER D MORILLO

SAN CRISTOBAL, JULIO DE 1991

D E D I C A T O R I A

A la Universidad de Los Andes por haberme permitido profundizar mas mis conocimientos en el campo de la Ciencia Política.

A las Autoridades del Núcleo Universitario del Táchira por concederme el tiempo requerido para la culminación de la presente tesis.

A mi Tutor Master Roger Dario Murillo.

A mis compañeros de trabajo por el apoyo constante brindado en especial a Flor , Raquel, Juan, Baudilio y Ruby.

A la memoria de mi Padre.

A mi Familia.

A todos mi eterno agradecimiento.

C O N T E N I D O

INTRODUCCION.....	1
CAPITULO I	
DESCRIPCION Y CARACTERIZACION DE LA INVESTIGACION.....	5
1.1. Localización y Ubicación Geográfica del Area de Estudio.....	6
1.2. El Problema.....	8
1.3. Metodología.....	15
CAPITULO II	
ANTECEDENTES QUE CARACTERIZAN LOS FLUJOS MIGRATORIOS EN EL CONTEXTO BINACIONAL EN LA FRONTERA NOR-ORIENTAL DE COLOMBIA Y SUR-OCCIDENTAL DE VENEZUELA.....	22
CAPITULO III	
CARACTERISTICAS DE LOS FLUJOS MIGRATORIOS Y SU REPERCUSION EN LA ESTRUCTURA ECONOMICO-SOCIAL-DEMOGRAFICA EN EL EJE FRONTERIZO SAN ANTONIO-UREÑA-AGUAS CALIENTES.....	38
3.1. Variables Físico-ambientales.....	40
3.2. Variables Socio-Demográficas.....	43
3.2.1. Comprensión por Nacionalidad.....	43
3.2.2. Composición por grupos etáreos.sexo y estado - civil.....	45
3.2.3. Número de personas por vivienda.....	46
3.2.4. Composición según nivel educativo.....	49
3.2.5. Temporalidad de los Flujos Migratorios.....	49
3.2.6. Distribución espacial.....	50

3.3. Variables de la Fuerza de Trabajo.....	51
3.3.1. Composición según categoría ocupacional.....	51
3.3.2. Composición sobre rama de actividad económica.	52
3.3.3. Composición sobre modo de ingresos familiares.	52

CAPITULO IV

LA EXPANSION URBANA NO CONTROLADA EN EL EJE FRONTERIZO SAN ANTONIO-UREÑA-AGUAS CALIENTES Y SU INSERCIÓN EN LOS PLANES DE DESARROLLO REGIONALES.....	63
--	-----------

CAPITULO V

CONCLUSIONES Y RECOMENDACIONES.....	80
CONCLUSIONES.....	81
BIBLIOGRAFIA.....	91
ANEXOS.....	98

Los flujos migratorios así definidos afectan la estructuración económica-demográfica y social de la población (fecundidad, mortalidad, composición por edad y sexo, etc), generando además otras consecuencias de índole social que se traducen en el incremento de la marginalidad y el crecimiento anárquico de los centros urbanos.

Con el objeto de estudiar los efectos socio-económicos y demográficos que produce en el Eje Fronterizo San Antonio-Ureña-Aguas Calientes la llegada permanente de inmigrantes colombianos se plantea la siguiente investigación a partir del empleo de una metodología basada en el uso de información bibliográfica, apoyándonos en la investigación de campo con el propósito de realizar un análisis en intensidad y profundidad del problema planteado.

Para cumplir con este propósito se elaboraron cinco capítulos, los que contienen las siguientes explicaciones:

1. Descripción y caracterización de la investigación: localización y ubicación de la zona estudiada, planteamiento del problema y exposición y descripción de la metodología utilizada.
2. Antecedentes que caracterizan los flujos migratorios en el contexto binacional en la frontera Nor-Oriental de Colombia y Sur Occidental de Venezuela.

3. Características de estos flujos migratorios y su repercusión en la estructura económico-social y demográfica en el Eje Fronterizo San Antonio-Ureña-Aguas Calientes.
4. La expansión urbana no controlada en el Eje citado y su inserción en los planes de desarrollo regionales y
5. Conclusiones y recomendaciones respecto al tema tratado.

Por la significación que esta área fronteriza presenta en función de su consideración como la frontera más dinámica de Venezuela e incluso de América Latina y el rol que juega actualmente dentro de la condición estratégica y en los procesos de integración binacional, se espera que este trabajo sirva de aporte a los organismos que tienen que ver con las políticas nacionales y regionales a objeto de que tomen en cuenta que cualquier estudio o cualquier decisión debe considerar los flujos migratorios presentes en la región y su vinculación con los factores característicos de la estructura económica de la misma.

C A P I T U L O I

DESCRIPCION Y CARACTERIZACION DE LA INVESTIGACION

1.1. Localización y Ubicación Geográfica del Area de Estudio

El área en cuestión está integrada por el Eje Fronterizo San Antonio-Ureña-Aguas Calientes, ubicada en la zona occidental de la Región Suroeste de Venezuela, distante a unos 36 kilómetros de la Ciudad de San Cristóbal, capital del Estado Táchira y a unos 14 kilómetros aproximados de la Ciudad de Cúcuta, capital del Departamento Norte de Santander de la República de Colombia. Administrativamente forma parte del territorio de los Municipios: **Bolívar**, cuya capital es San Antonio y **Pedro María Ureña**, capital Ureña. (Ver anexos -- Nros. 1 y 2).

El Municipio Bolívar comprende una superficie de 194 Kms², su población para 1990 es de 39.990 habitantes, por lo que su densidad de población es de 206,13 habitantes por Km². El Municipio Pedro María Ureña, comprende una superficie de 171 Km², su población para 1990 es de 25.267 habitantes, siendo su densidad de población de 147,76 habitantes por Km².

Este Eje Fronterizo consta de una buena construcción de infraestructura vial, lo que le permite una comunicación rápida y segura a través de los "Puentes Internacionales Simón Bolívar" y General "Francisco de Paula Santander" con las poblaciones vecinas de Villa del Rosario-Los Patios-Cúcuta (Co

lombia). (Ver Anexo No. Q3)

Como resultado de esta proximidad, ambas poblaciones - fronterizas han generado un intenso intercambio comercial, tráfico internacional, **flujo legal e ilegal de población**, por lo que se le considera como la zona fronteriza más activa de América Latina.

En esta zona fronteriza las relaciones comerciales son muy variadas, escenificándose todos los tipos de comercio de manera simultánea y con la misma intensidad, concentrándose un alto porcentaje de agentes comerciales, pequeños y medianos industriales que motorizan la dinámica comercial - fronteriza.

Una de las características más resaltantes en este Eje Fronterizo es la concentración de una alta densidad de población que se ubica en el orden de los 65.200 personas según el XII Censo de Población y Vivienda. Por otra parte - estas localidades poseen "buenos servicios públicos": educación y salud, por lo que se han convertido en centros receptores de población migrante colombiana.

La estructura económica de la zona en estudio cubre - los sectores básicos: agricultura, ganadería, minero-extractiva, industrial y comercio. Tradicionalmente esta zona

estuvo liderizada por la vocación agrícola, particularmente el cultivo de la caña de azúcar, lo que condujo a la instalación de un Central Azucarero localizado en la población de Ureña a menos de quinientos metros de la línea límite. Asimismo la actividad industrial es otra característica significativa de esta zona fronteriza constituida mayoritariamente por pequeñas y medianas empresas fabricantes de bienes de consumo final básico con predominio de la actividad manufacturera, localizándose en ella la mayoría de los establecimientos industriales del Estado Táchira. (Ver anexo No. 4).

Se destacan las industrias del calzado y cuero en general, los de muebles de madera, metal-mecánicos y la fabricación de productos plásticos.

1.2. El Problema

Las presiones demográficas constituyen un factor que provoca amplios movimientos en algunos países del mundo y de América Latina en particular.

En el transcurso de la segunda mitad del Siglo XX, América Latina inicia un proceso de recomposición de la distribución espacial de la población provocada por un vasto movimiento de migraciones internas desde las zonas rurales hacia los centros urbanos, al interior de los países, adqui

riendo paulatinamente una vocación internacional (MARMORA: 1979). Este proceso convirtió a algunos países en expulsores de población y a otros en receptores.

Existen movimientos migratorios de gran amplitud dentro de una misma nación como los que se dirigen del Noreste del Brasil hacia otras regiones del país o los del interior de Venezuela hacia la capital de la República y a otras ciudades importantes.

También tienen lugar otros flujos migratorios de **carác**ter internacional como el que sucede entre México y Esta--dos Unidos; El Salvador y Honduras, o los que se producen - desde Haití a la República Dominicana, desde Bolivia hacia el Norte de Chile, o desde Bolivia a Paraguay y hacia la Argentina, y desde **Colombia hacia Venezuela.**

Estos movimientos poblacionales, específicamente las migraciones laborales internacionales, se relacionan con el desarrollo histórico de los grandes procesos de acumula--ción de capital a nivel mundial y, a la manera cómo las distintas economías nacionales y/o los bloques internacionales de naciones se desarrollan.

De esta manera la movilidad de la fuerza de trabajo va precedida por la movilidad del capital a nivel mundial; dés

plazándose los grandes flujos de trabajadores desde los países con menor desarrollo relativo hacia aquellos que representan perspectivas de desarrollo económico y social, lo que incide en mejores condiciones de reproducción de la mano de obra laboral.

Así, los flujos migratorios son el resultado de una compleja interrelación de factores económicos, sociales, políticos, culturales y demográficos, unidos a las condiciones socio-económicas estructurales y coyunturales, los factores de desestabilización política, el comportamiento de los mercados de trabajo, los procesos de urbanización, los ingresos y los niveles de empleo y desempleo que caracterizan - tanto al país de origen como al receptor.

Es importante destacar una característica de los flujos migratorios a nivel intraregional en donde este flujo ocurre en mayor proporción entre trabajadores no calificados, los cuales ingresan a los países receptores de manera espontánea e ilegal, razón por la que son fácilmente explotados por patrones inescrupulosos, tal como lo afirma Raúl Urzúa en "El Desarrollo y la Población en América Latina": "... la discriminación salarial y de empleo para este tipo de trabajadores parece ser amplia... (Urzua: 1979 :41)

Asimismo este autor señala como una característica de los trabajadores no calificados el hecho de que en su mayoría solo tengan cuatro años de educación elemental, tal como se evidencia en lo siguiente: De los 95.800 migrantes Bolivianos a Argentina en 1970, 60.916 eran no calificados. Igualmente 106.605 de los 164.230 migrantes Colombianos a Venezuela tienen menos de cuatro años de escolaridad. La migración desde Brasil hacia la Argentina y Paraguay también es predominantemente de trabajadores no calificados. - (Urzua:1979 : 43) (Ver Anexo No. 5)

Estos contingentes de hombres y mujeres que ingresan a países de la región, dado que son trabajadores no calificados y con escasa o ninguna preparación; poco o nada pueden ofrecer a la nación que los recibe y contribuyen a aumentar la marginalidad existente ya que al convertirse en desempleados crónicos solo pueden conseguir ingresar a la llamada - economía informal, con ingresos deficientes e inestables y sin ninguna seguridad social; esta población marginal va a congestionar aún mas la prestación de los servicios públicos (asistenciales, educativos, vivienda, etc). Esto ocurre en países que por presentar una economía más estable se constituyen en "polo de atracción" para ciudadanos de naciones que confrontan agudos problemas socio-económicos como por ejemplo el caso de Venezuela en donde concurre una gran

cantidad de inmigrantes haitianos, dominicanos, peruanos, -
ecuatorianos y colombianos entre otros.

En el caso de Venezuela su característica ha sido la de país eminentemente **receptor de importantes flujos migratorios** tanto de origen europeo como latinoamericano, su cediéndose en el caso particular de Colombia y Venezuela - una presencia significativa de migración colombiana desde hace más de cincuenta años. (Ver Anexo No. 6)

Estos flujos migratorios se suceden en gran proporción en la zona fronteriza Cúcuta-San Antonio-Ureña. Esta representó tradicionalmente un espacio económico-social y cultural común a los dos países. Dada la concepción de que cuando dos países como los que estamos tratando presentan diferencias o asimetrías en su estructura económica, desarrollo tecnológico, posesión de recursos naturales, etc., y condición de zona fronteriza activa de gran proximidad y contacto como es el Circuito Fronterizo Cúcuta-Villa del Rosario-San Antonio-Ureña, el cual constituye hoy día uno de los puntos de contacto de mayor actividad e intensidad en el mundo. Las poblaciones que habitan en dichas áreas fronterizas buscan la manera de establecer intercambios como un medio de superar las deficiencias fundamentalmente en el plano económico, sucediéndose el fenómeno de las inmigracio

nes hacia el país que presenta mejores ventajas; en este caso, Venezuela.

En este sentido cabe destacar la forma de **expansión de la población**, especialmente la procedente de **migraciones foráneas** las que se identifican con el patrón de distribución territorial tradicional, asentándose estas poblaciones en el área urbana por presentar mayores posibilidades de satisfacción de necesidades materiales, culturales, educativas, recreacionales, etc.

Es importante observar que la expansión urbana en el Eje Fronterizo San Antonio-Ureña no debe verse como un problema demográfico o fronterizo en forma aislada, sino en un contexto amplio e integral en cuanto al proceso de urbanización en el marco de la dependencia que caracteriza a América Latina, donde hay que considerar la teoría del espacio, los elementos de la estructura espacial y especialmente el problema de la vivienda, cuya escasez es una característica de las aglomeraciones y expansiones urbanas, lo mismo que la deficiencia en la prestación de los servicios públicos.

El problema objeto de estudio del presente trabajo se refiere al análisis de **La Expansión Urbana y la Marginalidad**

en el Eje Fronterizo San Antonio-Ureña-Aguas Calientes entre los años 1980 - 1990. Partimos de la premisa que dicha expansión urbana es realizada preferentemente por personas procedentes del vecino país que han ingresado a éste ya sea por la atracción que ejerce el territorio venezolano ante la posibilidad de un ingreso económico, mejores condiciones de vida, o debido a factores de expulsión de población relacionados con la profunda crisis socio-económica, violencia política y la inseguridad por drogas por la que atraviesa - actualmente la República de Colombia.

Nos proponemos investigar la situación de la expansión urbana y su vinculación con la marginalidad que presenta la zona en cuestión como producto del crecimiento industrial - experimentado en los últimos años que la ha convertido en la principal zona industrial del Estado Táchira; esto ha incentivado su condición de centro receptor de migrantes provenientes "principalmente" del vecino país.

Al efecto hay que considerar las políticas que el Estado Venezolano ha implementado en materia de planificación y desarrollo urbano para el área de estudio y las propuestas que en el orden social existen para atacar el problema en cuestión.

El problema de la marginalidad en la frontera se ins-

cribe en el contexto de la geopolítica, dada su relación con políticas migratorias y la seguridad y soberanía nacional y las políticas actuales de integración que se manejan a nivel bilateral.

Estudios como éste se hacen necesarios para conocer, entender, analizar y explicar la caracterización de la marginalidad en la frontera en general y de la frontera colombo-venezolana en particular para intentar de este modo la elaboración teórica del fenómeno. Al mismo tiempo comprender el fenómeno específico de los habitantes del área a fin de determinar las relaciones causa-efecto del crecimiento urbano y la marginalidad en esta frontera y las posibles alternativas para mejorar tal situación; y, en esa medida contribuir con algunas propuestas que tienen que ver con las posibilidades del desarrollo futuro del Eje Fronterio San Antonio Ureña.

De hecho este problema en estudio tiene alguna incidencia o repercusión en la forma como se han organizado los espacios, como se ha asentado la población y como se ha caracterizado lo urbano en la región.

1.3. Metodología

La metodología utilizada en esta investigación se basó

primeramente en una revisión bibliográfica y hemerográfica relacionada con el tema a nivel internacional, nacional y regional. Primeramente acudimos a las bibliotecas de instituciones nacionales: UCV, ULA, CEPAM, CENDES, CVS, MINDUR, UNET, Asamblea Regional Fronteriza, DIEX, CORDIPLAN, OCEI, Cámaras de Comercio y en Colombia visitamos la Corporación del Norte de Santander (CORPONOR), el Banco de Bogotá, La Universidad Francisco de Paula Santander, Universidad Libre de Cúcuta y FUNDENOR.

Una vez consultada la bibliografía pertinente encontramos que existen fuentes que tocan el tema, pero de una manera indirecta como por ejemplo los estudios realizados por el Centro de Estudios de Pastoral y Asistencia Migratoria (CEPAM), recogidos en los textos: **"Los de Afuera : Un Estudio Analítico del Proceso Migratorio en Venezuela. 1936 - 1985"**. Caracas, 1985. "La Población Clandestina en Venezuela: Resultados de la Matrícula General de Extrajeros". - Caracas, 1983. "Migraciones Internacionales en las Américas" Caracas, 1980.

Otras obras consultadas fueron: "Dinámica de la Población Caso de Venezuela". Caracas, 1979. "Características Económico-Laborales de los Inmigrantes". Caracas, 1983. - "El Desarrollo y la Población en América Latina". México, -

1979. "Cambio Social y Urbanización en Venezuela: Estudios Recientes". Caracas, 1983. "Repercusión Socio-Económica de la Inmigración Ilegal en Venezuela (De la Inmigración a la Reordenación Territorial)". Mérida, 1981. "La Población Humana". Barcelona, España, 1976. "Geografía Urbana". España, 1974. "La Salud en el Estado Táchira: (Diagnóstico)". Venezuela, 1977. "Apuntes Históricos del Táchira: 1883 -- 1983". San Cristóbal, 1983. "Espacio y Sociedad en el Estado Mérida". Mérida, 1986. "Venezuela y sus Vecinos". San Cristóbal, 1989. "Marginalidad y Cultura." Estudio de Casos. Caracas, 1972. "Las Migraciones en Venezuela". Caracas, 1976. "Marginalidad y Participación". Caracas, 1977. "Desarrollo Histórico de la Organización del Espacio en el Estado Trujillo". Caracas, 1972. "La Problemática Espacial Regional. El Caso del Distrito Torres". Caracas, 1977. "Efectos Socio-económicos y Demográficos de la Inmigración al Zulia en el Período 1975-1980". LUZ S/F. "La Marginalidad en la Zona Fronteriza" Asamblea Regional Fronteriza, Cúcuta, 1990 (Mimeo). "Las Relaciones Fronterizas Contemporáneas de Colombia con Venezuela y Ecuador". Universidad de Los Andes Bogotá-Colombia, 1989 (Mimeo). "La Crisis Recesiva y su impacto sobre la migración de retorno a los principales contextos urbanos expulsores de Colombia" (Mimeo) UNIANDES - Universidad Nacional de Colombia. Bogotá 1985. "Emigración e Integración" (Mimeo). Ponencia presen

tada por el Comité de Amistad Venezolano Colombia (CODAVEC_ en el Primer Encuentro Internacional de Juristas de Colombia y Venezuela en San Cristóbal, julio, 1988. "Tendencias Recientes de la Migración Internacional hacia Venezuela. - Diagnóstico de la Problemática Migratoria en Venezuela". - "Las Migraciones laborales de Colombia a Venezuela durante las dos Últimas Décadas" (Mimeo). Presentados en el Primer Seminario Andino sobre Migraciones. Caracas, julio 1990. - "Programa de Integración Fronteriza Colombo-Venezolana en el Area de Norte de Santander-Táchira". Vol. 1 (Mimeo) -- CIDER (Colombia), (CENDES) Venezuela. Lima-Perú, agosto - 1990. "Las Relaciones Fronterizas Colombo-Venezolanas desde una Perspectiva Binacional". CIDER-CENDES, 1990. "Diagnóstico del Sector de la Pequeña y Mediana Industria en los Municipios de Cúcuta-Villa del Rosario, Los Patios y El Zulia, Febrero-Marzo de 1986 (Mimeo). Fundación para el Desarrollo Empresarial del Norte de Santander (FUNDENOR) Cúcuta 1986. "La Economía de Colombia y Venezuela y su Incidencia en la Frontera Nor-Oriental". "Enero a abril de 1988" Corporación Autónoma Regional de la Frontera Nor-Oriental (CORPONOR) Cúcuta, 1988. "Incidencias de las Medidas Cambiarias en la Frontera Nor-Oriental de Colombia y Sur-Occidental de Venezuela". CORPONOR. Cúcuta, 1988. "Programa de Investigaciones Fronterizas en el Suroeste de Venezuela y Regiones Colindantes con Colombia". UNET, 1990. "Primeros

Resultados Censo 90". OCEI, Febrero 1991. "Eje Fronterizo San Antonio-Ureña. Propuesta de Acción". UPESUROESTE, - 1988. "Plan de Ordenación del Territorio. Estado Táchira". Comisión Ordenación del Territorio, 1988. "Plan de Desarrollo Turístico. Eje Fronterizo San Antonio-Ureña". CVS, 1989. "La Marginalidad en la Frontera. CVS., San Cristóbal 1990.

La revisión de las fuentes bibliográficas y hemerográficas reportaron un cúmulo de información que a la par de la utilización de la observación directa, entrevistas y aplicación de encuestas a los administradores y/o propietarios de las principales industrias y comercio de San Antonio y Ureña, así como a los habitantes de los barrios marginales - ubicados en las periferias de las poblaciones mencionadas - nos permitieron verificar nuestras hipótesis de trabajo.

HIPOTESIS No. 1

La presencia de inmigrantes colombianos en el Eje Fronterizo San Antonio-Ureña-Aguas Calientes obedece al creciente desarrollo industrial que presenta esta zona.

HIPOTESIS No. 2

El auge de los inmigrantes colombianos ha incrementado la marginalidad en el Eje Fronterizo San Antonio-Ureña-Aguas Calientes.

HIPOTESIS No. 3

La insuficiencia presupuestaria para ejecutar los proyectos de desarrollo por parte de los organismos regionales en el Eje Fronterizo San Antonio-Ureña-Aguas Calientes incide en el incremento de la expansión urbanística desordenada que viene presentando esta zona.

1.4. Descripción

Para los efectos de este trabajo se procedió a la aplicación de encuestas, seleccionándose una muestra al azar, - representativa del universo que conforman los barrios marginales, correspondiendo a un total de diez (10) barrios distribuidos de la siguiente manera: 3 en San Antonio del Táchira, 4 en Ureña y 3 en Aguas Calientes. (Ver Anexos Nros 7 y 8).

Paralelamente a la aplicación de encuestas, se procedió a realizar entrevistas a los representantes de las diferentes instituciones vinculadas con la problemática como - CVS, MINDUR-Gobernación del Estado Táchira-DIEX, Alcaldías, Cámaras de Comercio e Industria, EMPIASET, directivos de centros educativos y asistenciales, a fin de conocer y analizar las políticas que en materia de expansión urbanística adelantan los organismos planificados y su vinculación con

las alternativas y soluciones al problema de la marginalidad. En este mismo orden se indagó sobre el número de migrantes foráneos, particularmente colombianos que tienen su residencia en las poblaciones mencionadas así como los efectos que estos movimientos migratorios causan en la estructura económico-social y demográfica en el Eje Fronterizo.

C A P I T U L O I I

ANTECEDENTES QUE CARACTERIZAN LOS FLUJOS MIGRATORIOS
EN EL CONTEXTO BINACIONAL EN LA FRONTERA NOR-ORIENTAL
DE COLOMBIA Y SUR OCCIDENTAL DE VENEZUELA

A partir de la conformación de Venezuela y Colombia - como repúblicas independientes, se fue gestando en la frontera Nor Oriental de Colombia y Sur Occidental de Venezuela, particularmente en el Eje Fronterizo Cúcuta-Villa del Rosario-San Antonio-Ureña, un movimiento poblacional hasta constituirse este Eje en uno de los más dinámicos entre ambas naciones e incluso en América Latina.

A lo largo del Siglo pasado y en las cuatro primeras décadas del presente, el carácter dinámico de esta zona estuvo orientado por las actividades cafetaleras y agropecuarias, las cuales consolidaron la economía de la región convirtiéndola en un punto de articulación de la economía regional con el mercado mundial dada sus conexiones con El Caribe a través del Puerto de Maracaibo y hacia Europa, - por el Eje Apure-Orinoco.

Los cambios sucedidos en ambas economías a partir de los años 30 del presente Siglo afectaron seriamente la región. La declinación de la agricultura tradicional de exportación y la aparición del petróleo en Venezuela desplazaron a la economía agrícola cafetalera, surgiendo nuevas modalidades productivas basadas en las actividades industriales, comerciales y de servicios. Pronto los grandes comerciantes portuarios vinculados con el oligopolio ex

trajero restaron importancia al mercado de bienes agrícolas trasladando su interés a la actividad petrolera. En este orden las relaciones económicas y políticas de la región andina experimentan un cambio con respecto a ambas sociedades nacionales.

El proceso de industrialización del país a partir de la década del 50, motivó la llegada de los primeros migrantes a Venezuela. Estas corrientes migratorias provenían básicamente de Europa, con énfasis en Italia, España y Portugal, y, de otros países de América Latina, especialmente de Colombia (KRITZ: 1980: 42).

CUADRO No. 1

PRINCIPALES NACIONALIDADES INMIGRANTES
(PORCENTAJE)

NACIONALIDADES	1948	1951	1955	1958	1961
Italianos	27,5	35,5	34,3	16,2	18,3
Espanoles	16,0	33,4	37,2	41,2	28,1
Colombianos	4,9	4,2	1,3	7,8	12,8
Portugueses	4,4	5,5	12,2	9,0	9,0

FUENTE: BERGLUND-HERNANDEZ: 1985: 104

Las corrientes inmigratorias europeas fueron atraídas por las promesas que se daba a los inmigrantes: la expectativa de mejorar su condición económica, la posibilidad de aplicar nuevos conocimientos en un país que estaba anhelante de ello, trasladarse a un lugar con escasa población en relación a su extensión geográfica, (BERGLUND-HERNANDEZ: - 1985: 105). El ingreso de la población de migrantes colombianos se efectuaba en gran proporción por el Eje Fronterizo San Antonio-Cúcuta-Ureña, dada la facilidad de comunicación y cercanía de ambas poblaciones fronterizas convirtiéndose las ciudades de Cúcuta en Colombia y San Cristóbal en Venezuela centros receptores de migración campesina.

A partir de los años 60 se observa una tendencia creciente de los movimientos migratorios de Colombia hacia Venezuela de 3.000 en 1960 pasa a 9.000 en 1970, y a 27.000 - en 1979 (KRITZ; 1980: 48). Esta población se ubicó principalmente en el sector terciario, como lo señalan BERGLUND-HERNANDEZ: 1985, la mayoría se insertó en el sector terciario (electricidad, comercio, transporte, servicios), otros se dedicaron al sector secundario (industria y construcción) y los menos ejercieron actividades primarias (agricultura y minería).

A lo largo de la década del 70, debido al alza de los precios internacionales del petróleo, le permitió a Venezuela la obtener considerables recursos financieros, acelerando -

sus programas de desarrollo por lo que se crea la necesidad de mano de obra especializada debido a la escasez de la misma, iniciándose una política de fomento a la migración, tal como se expresa:... a fin de aliviar tal escasez, el gobierno ha implantado varias medidas y creado nuevos organismos para el reclutamiento de trabajadores extranjeros... KRITZ: 1980: 64.

Efectivamente a partir del año 1973, con la implantación de los planes de desarrollo acometidos por el sector público, el crecimiento del sector privado, el surgimiento de nuevas industrias, la liquidez monetaria en manos del público demandante de servicios, etc., resalta en el país la presencia incontrolada de mano de obra extranjera, atraída por las expectativas positivas de la situación económica y por supuesto por las amplias posibilidades de colocación; tal como se evidencia en los siguientes cuadros:

CUADRO No. 2.
PRINCIPALES NACIONALIDADES RESIDENCIADAS
EN EL PAIS 1971

NACIONALIDAD	TOTAL
Españoles	149.747
Italianos	88.249
Portugueses	60.430
Colombianos	180.144
EE.UU.	11.277
Otras Nacionalidades	106.908
T O T A L	596.455

FUENTE: BERGLUND-HERNANDEZ: 1985: 111

CUADRO No. 3
PRINCIPALES INGRESOS SURAMERICANOS REGISTRADOS
EN 1972

NACIONALIDAD	ACUMULADO	%
Colombianos	93.555	78,98
Ecuatorianos	7.035	5,93
Peruanos	3.838	3,24
Bolivianos	1.874	1,58
Argentinos	8.275	6,99
Uruguayos	1.310	1,11
Paraguayos	277	0,19
Brasileños	2.340	1,98
T O T A L	118.444	100.00

FUENTE: BERGLUND-HERNANDEZ: 1985: 111



En lo que al Eje San Antonio del Táchira-Ureña se refiere se produjo una explosión de establecimientos de pequeñas y medianas industrias, en particular en la zona de Ureña, da do los precios ventajosos de algunas materias primas de origen colombiano, la facilidad de mano de obra de la misma procedencia, la que provenía de los mercados laborales con traídos de Colombia. Es por ello que en estos años se con solidan las tendencias a las nuevas especializaciones y nu cleamientos que venían conformándose desde la década anterior en el Eje Cúcuta-Villa del Rosario-San Antonio-Ureña, produciéndose una interacción y complementariedad entre am bas economías, lo que va a reforzar la dinámica poblacio-- nal, convirtiendo a este Eje en una frontera con caracte - rísticas particulares dentro del contexto económico global de cada una de estas naciones.

La década de los 80 se inicia con un fuerte proceso - recesivo experimentado por la economía venezolana a raíz de la devaluación del bolívar en 1983 que va a generar la llamada "crisis económica", situación que repercute en El Eje Fronterizo señalado, en forma negativa, rompiendo con la dinámica que se había generado en este Eje, ya que como es bien sabido, al producirse cambios en una de las monedas de ambos países las ventajas competitivas varían.

La dinámica comercial que había experimentado la ciu-

dad de Cúcuta se contrae, produciéndose el estancamiento de las actividades comerciales, hoteleras y de servicios de esta ciudad. Esta contracción en la economía cucuteña, desencadenó una alta tasa de desempleo al quedar cesantes gran número de trabajadores por el cierre de establecimientos comerciales; estos trabajadores encuentran en el contrabando de extracción de productos de consumo diario de Venezuela hacia Colombia, una fuente segura de ingresos. Como consecuencia de estos cambios el Eje de San Antonio-Ureña incrementa su actividad comercial multiplicándose los establecimientos de este tipo, los que tenían una gran demanda de compradores colombianos.

El incremento de las actividades comerciales e industriales en el Eje Fronterizo permitió la incorporación de mano de obra colombiana, convirtiendo a San Antonio y Ureña en las principales ciudades de mayor densidad de población del Estado Táchira, al mismo tiempo en ellas se encuentran "buenos" servicios públicos (con respecto a Cúcuta) los que experimentan una gran demanda por parte de estos flujos migratorios.

A pesar de la contracción en la economía venezolana, las expectativas migratorias, se han mantenido entre algunos grupos de población colombiana como consecuencia de la

precaria situación del empleo en ese país, de las críticas condiciones económicas y sociales en algunas zonas rurales colombianas tradicionalmente emisoras de población hacia Venezuela, así como la violencia generalizada producto de la guerrilla y el narcotráfico y de las expectativas de inserción laboral que puedan ofrecer algunos sectores venezolanos como es el caso del sector agrícola. (Díaz y Gómez: 1985, Gómez y Díaz: 1987).

Otro atractivo que presenta esta zona fronteriza es que en la misma los costos de vida son inferiores a las de otras ciudades de Venezuela, lo que permite a la población colombiana residente en ésta, el envío de remesas en forma de alimentos y otros bienes de consumo a su país. La cercanía entre San Antonio-Ureña-Cúcuta-Villa del Rosario, posibilita la inserción laboral en la zona venezolana, ya que el trabajador colombiano puede reducir los costos de vida manteniendo su residencia en Cúcuta o zonas vecinas y trasladándose diariamente a San Antonio o Ureña en un trayecto que se recorre en menos de media hora aproximadamente.

Esta presencia de mano de obra colombiana, la que es relativamente menos costosa y más calificada que la nacional, ha contribuido a la apertura y crecimiento del sector comercial e industrial, tal como refleja la investigación

realizada por el Ministerio del Trabajo en convenio de cooperación técnica con el Centro de Investigaciones para el Desarrollo de Canadá. Dicho estudio tuvo como objeto determinar la estructura ocupacional y la participación extranjera en las empresas de 5 y más trabajadores del sector manufacturero de ambas ciudades. Los resultados evidencian que en el sector manufacturero predominan las fábricas de textiles, industrias del cuero, mueblerías, metalmecánicas, etc., tal como se observa en el cuadro No. 4.

CUADRO No. 4

SAN ANTONIO DEL TACHIRA Y UREÑA
SECTOR MANUFACTURERO POR GRANDES GRUPOS DE ACTIVIDAD ECONOMICA

ACTIVIDAD ECONOMICA	T O T A L ESTABLECIMIENTOS	%
Productos alimenticios, bebidas y tabacos	6	4,2
Textiles, prendas de vestir e industriales del cuero.	70	49,6
Industria y productos de la madera	22	15,6
Productos de papel, imprentas y editoriales	2	1,4
Sustancias y productos químicos de derivados del petróleo	11	7,8
Productos minerales no metálicos, exc. derivados del petróleo	7	5,0
Productos metálicos, maquinarias y equipos.	21	14,9
Otras industrias manufactureras	4	1,4
T O T A L	141	99,9

FUENTE: MIGRACION LABORAL Y POLITICAS DE EMPLEO (VENEZUELA): 1989; 33.

Por otra parte la investigación asevera que existe correspondencia con la abundante oferta de mano de obra especializada, el fácil acceso a las materias primas procedentes de Colombia y el desarrollo de estas actividades del sector secundario.

Otra característica que refleja el estudio es el predominio de las pequeñas empresas, las cuales concentran un reducido número de trabajadores que oscilan entre 5 y 20 - personas. Al respecto véase el cuadro No. 5.

CUADRO No. 5

**SAN ANTONIO DEL TACHIRA Y UREÑA
SECTOR MANUFACTURERO POR GRUPOS DE ACTIVIDAD ECONOMICA SEGUN
TAMAÑO DE LA EMPRESA**

ACTIVIDAD ECONOMICA	TOTAL	5-20	21-50	51+
Productos alimenticios, bebidas y tabacos.	6	5	1	-
Textiles, prendas de vestir e ind. del cuero	70	47	14	9
Industria y productos de la madera	22	16	6	-
Produc.de papel, imprentas y editoriales	2	2	-	-
Sustancias y prod.químicos deriva.de Petróleo	11	6	3	2
Produc.minerales no metálicos,exc.deriv.petróleo	7	4	2	1
Produ.metálicos,maquinarias y equipos	21	13	7	6
Otras industrias manufactureras	2	1	1	-
T O T A L	141	94	29	18
%	100%	66,6	20,6	12,8

FUENTE: MIGRACION LABORAL Y POLITICAS DE EMPLEO
(VENEZUELA): 1989: 36

Tal como se ha venido sosteniendo, la dinámica que presenta el Eje Fronterizo está relacionada mayormente con el sector comercial e industrial, siendo importante destacar que lo que allí se comercializa va destinado en mayor proporción a Colombia, con sólo un 15% para el consumo regional. CENDES-CIDER: 1990.

Este hecho llama a la reflexión en cuanto que siendo esta zona gran productora de bienes y servicios, la economía regional no se ve beneficiada, mucho menos la economía nacional, lo que refleja la falta de políticas fronterizas por parte del Estado Venezolano para la zona.

El crecimiento de estas actividades comerciales e industriales en el Eje Fronterizo en comparación con el resto de las ciudades que conforman el Estado Táchira, ha permitido la incorporación laboral de numerosa mano de obra colombiana encontrándose que la composición del empleo por nacionalidad refleja un predominio de esta fuerza laboral - con respecto a la venezolana como lo hace notar la investigación del Ministerio del Trabajo antes señalada. Ver cuadro No. 6.

CUADRO No. 6
SAN ANTONIO DEL TACHIRA Y UREÑA
PERSONAL EMPLEADO EN EL SECTOR MANUFACTURERO SEGUN RAMA DE ACTIVIDAD ECONOMICA

ACTIVIDAD ECONOMICA	TOTAL	VEN	%	EXT	%
Fáb. de prod. alimenticios	69	29	42,0	40	58,0
Industrias del Tabaco	31	11	35,5	20	64,5
Fáb. prendas de vestir	182	46	25,5	136	74,7
Industria y Prod. de cuero.	16	5	31,2	11	68,7
Fáb.prod. cuero, exc.calzado	389	134	34,4	255	65,5
Fáb.calzado, exc.caucho vulc.	1.138	477	41,9	661	58,1
Fáb.de muebles y acc.de madera	444	104	23,4	340	76,6
Fáb. de envases y cajas	26	11	42,3	15	57,7
Fáb. de resinas	36	19	52,8	17	47,2
Fáb. de productos de caucho	18	7	38,9	11	61,1
Fáb. productos plásticos	450	257	57,1	193	42,9
Fáb. de obj. de barro loza y porcelana.	42	17	48,5	25	59,5
Fáb. vidrio y produc. de vidrio	193	62	32,1	131	67,9
Fáb. prod.arcilla para construc.	17	14	82,3	3	17,7
Fáb.chuchillería y art.de ferret.	37	21	56,7	16	43,2
Fáb. de mueb y ens. metálicos	74	27	36,5	47	63,5
Fáb. prod. metál. estructurales	40	21	52,5	19	47,5
Const.máq. p/trab.metál y madera	22	12	54,5	10	45,4
Const.máq. e industr. eléctricos	14	2	45,5	12	54,5
Const.aparat. y acces.eléctricos	54	30	55,5	24	44,4
Const. material de transporte	118	37	31,4	81	68,6
Fáb. de vehículos automotores	185	95	51,3	90	48,6
Fáb. de bicicletas y motocicletas	59	9	15,3	50	84,7
Fáb. de eq.cient. e inst.de med.	189	79	41,4	110	58,6
T O T A L	3.843	1.526	39,7	2.317	68,3

FUENTE: MIGRACION LABORAL Y POLITICAS DE EMPLEO
(VENEZUELA): 1989: 41

De las 24 ramas de la actividad económica reflejadas - en el cuadro 6, tan solo en 6 de ellas predomina el trabajador venezolano, en el resto hay un alto predominio del trabajador extranjero, alcanzando niveles bastante significativos en los grupos "fabricación de muebles y accesorios de madera" y "fabricación de bicicletas y motocicletas", - donde el trabajador extranjero llega a representar más del 70%:

Si se discrimina por ocupación y tamaño de la empresa, se puede detectar que la mayor proporción de empleados corresponde a venezolanos, a diferencia de lo que ocurre con el **personal obrero**, grupo donde predomina el trabajador extranjero en todos los niveles de calificación, llegando a duplicar, y en varios casos a triplicar al trabajador venezolano, excepción hecha de los obreros medianamente calificados y poco calificados en las empresas de 51 y más trabajadores, donde se observa una distribución más equilibrada entre venezolanos y extranjeros. (Ver cuadro No. 7)

Las empresas de mediano tamaño (21 a 50 trabajadores) son las que presentan mayor propensión a la contratación de trabajadores extranjeros. Este grupo concentra el 66,3% - de la población extranjera ocupada en San Antonio y Ureña. Las empresas de 51 y más trabajadores presentan la menor

CUADRO No. 7
SAN ANTONIO DEL TACHIRA Y UREÑA
PERSONAL EMPLEADO EN EL SECTOR MANUFACTURERO POR OCUPACION, NACIONALIDAD
SEGUN TAMAÑO DE LA EMPRESA

CONDICION - NACIONALIDAD	5-20	21-50	51 y +	TOTAL
Propietarios	145	62	36	243
Venezolanos	104	58	32	186
Extranjeros	41	12	4	57
Gerentes	74	31	43	148
Venezolanos	45	19	33	97
Extranjeros	29	12	10	51
Empleados	70	53	95	218
Venezolanos	37	34	73	144
Extranjeros	33	19	22	74
Obremos muy calificados	402	280	773	1.455
Venezolanos	88	79	316	483
Extranjeros	314	201	457	972
Obremos medianamente calificados	367	376	539	1.282
Venezolanos	125	109	249	483
Extranjeros	242	267	290	799
Obremos poco calificados	93	171	233	497
Venezolanos	31	39	72	142
Extranjeros	62	132	161	355
T O T A L	1.151	973	1.719	3.843

FUENTE: MIGRACION LABORAL Y POLITICAS DE EMPLEO
(VENEZUELA 1989: 43)

proporción de trabajadores extranjeros con el 51,1%. No obstante, la distribución del empleo en términos absolutos indica que las empresas de mayor tamaño concentran el número más alto de trabajadores extranjeros y que en todos los grupos de tamaño de empresas éstos son mayoritarios. situación que se corresponde con el abrumador predominio de trabajadores de nacionalidad diferente a la venezolana en la zona en estudio. (Ver cuadro No. 8)

CUADRO No. 8
SAN ANTONIO DEL TACHIRA Y UREÑA
SECTOR MANUFACTURERO POR TAMAÑO DE LA EMPRESA Y NACIONALIDAD DE TRABAJADORES

TAMAÑO DE LA EMPRESA	T. TRABAJ.	VENEZ.	%	EXTRANJ.	%
5 - 20	1.151	427	37,1	724	62,9
21 - 50	973	328	33,7	645	66,3
51 y +	1.719	771	44,9	948	55,1
T O T A L	3.843	1.526	39,7	2.317	60,3

FUENTE: MIGRACION LABORAL Y POLITICAS DE EMPLEO
(VENEZUELA) 1989: 45

Lo antes descrito fundamenta nuestra primera Hipótesis de trabajo la que se expresa en los siguientes términos: "La presencia de inmigrantes colombianos en el Eje Fronterizo - San Antonio-Ureña obedece al creciente desarrollo industrial que presenta esta zona".

C A P I T U L O I I I

**C A R A C T E R I S T I C A S D E L O S F L U J O S M I G R A T O R I O S Y S U R E P E R -
C U S I O N E N L A E S T R U C T U R A E C O N O M I C O - S O C I A L - D E M O G R A F I C A E N
E N E L E J E F R O N T E R I Z O S A N A N T O N I O - U R E Ñ A -
A G U A S C A L I E N T E S**

La evolución de la población en el Eje Fronterizo San Antonio-Ureña-Aguas Calientes está signada por el rol que juega el movimiento migratorio. Estos flujos presentan variaciones tanto como respecto a la dimensión o volúmen como en la composición y dirección de las corrientes. Así pues, en el siguiente trabajo se parte de precisar, a través de las **variables físico-ambientales**; el tipo de vivienda, material predominante en la construcción, condición y dependencias, número de familias por vivienda, dotación y servicios de la comunidad; de las **variables socio-demográficas** tales como: nacionalidad, edad, sexo, estado civil, nivel educativo, número de personas por vivienda, temporalidad de los flujos migratorios y distribución espacial; - y por último a través de las **variables de la fuerza de trabajo**: categoría ocupacional, rama de actividad económica y monto de ingresos familiares, lo que nos va a permitir - caracterizar a la población inmigrante asentada en este - Eje Fronterizo.

Para los efectos del presente análisis se elaboró una encuesta socio-económica, la que se aplicó a una muestra - representativa en 10 barrios marginales; en total se aplicaron 200 encuestas, 20 en cada uno de los siguientes barrios: Pedro Rafael Páez (1), Cristo Rey (2) y Pinto Salinas (3) en San Antonio del Táchira; La Antena (14), Luis E

Useche (5), Andrés Eloy Blanco (6) y J.A. Bonilla (7) en Ureña; Los Lavaderos (8), Gonzalo Castellanos (9) y las Malvinas en Aguas Calientes. (Ver Apéndice y Anexos 7 y 8)

3.1. Variables Físico-ambientales:

3.1.1. En cuanto al **tipo de vivienda**, los barrios ubicados en las comunidades de San Antonio, Ureña y Aguas Calientes se caracterizan por estar compuestos esencialmente por **ranchos** construídos en su mayoría por los mismos habitantes, utilizando materiales como el zinc para los techos, lo que representa 179 casas de un total de 200, equivalente a un 89,5% de las viviendas; 120 de ellas tienen piso de tierra (60%), asimismo en las paredes predominan materiales de desecho en 106 de ellas, lo que representa un 53%. (Ver Cuadro No. 9). VER ANEXO 17.

3.1.2. En lo que respecta a la **condición de la vivienda** por ser construídas por los mismos habitantes en terrenos ejidos pertenecientes a los Concejos Municipales, predomina la tenencia propia (128), lo que representa un 64%. (Ver cuadro No. 10).

3.1.3. Otro aspecto que merece destacarse es el **número de familias por vivienda**, agrupandose dos y más familias en -

C U A D R O No. 09

TIPO DE VIVIENDA-MATERIALES UTILIZADOS EN LA CONSTRUCCION

VARIABLES	BARRIOS										TOTAL	%		
	1	2	3	4	5	6	7	8	9	10				
MATERIAL PREDOMINANTE EN LA CONSTRUCCION	TIPO DE VIVIENDA	CASA	12	11	08	10	08	08	14	03	04	81	40,5	
		RANCHO	08	09	12	10	12	12	06	17	17	16	119	59,5
	PAREDES	BLOQ. FRIS.	04	05	04	05	06	03	09	01	--	01	38	19
		BLOQ. S./FR.	05	03	04	07	08	06	05	--	08	10	56	28
		OTROS	11	12	12	08	06	11	06	19	12	09	106	53
	TECHO	PLATABANDA	--	01	--	01	--	--	02	--	--	4	2	
		ZINC	18	16	19	15	18	19	15	19	20	170	89,5	
		ASBESTO	02	03	01	04	02	01	03	01	--	17	8,5	
	PISOS	MOSAICO	--	--	---	--	--	--	06	--	--	6	3	
		CEMENTO	04	06	04	14	02	10	10	06	12	74	37	
		TIERRA	11	14	16	06	18	10	04	14	08	120	60	

FUENTE: ELABORACION PROPIA CON DATOS OBTENIDOS DE ENCUESTA SOCIO-ECONOMICA APLICADA EN DIEZ (10) BARRIOS DEL EJE FRONTERIZO: SAN ANTONIO-URENA-AGUAS CALIENTES. MARZO 1991.

3.1.3. Otro aspecto que merece destacarse es el **número de familias por vivienda**, agrupándose dos y más familias en ellas; (en 153 habitan dos y más familias) equivalente a un 65,5%, lo que nos reafirma el hacinamiento total que presentan las viviendas de estos barrios. Asimismo, estos rubros carecen en su mayoría de servicios de agua potable, luz, redes sanitarias, aseo urbano, teléfono, escuelas, - servicios médicos, transporte colectivo, vigilancia policial, y de muchas otras comodidades urbanas, convirtiendo a estas áreas marginales en un polo de atracción para actividades delictivas siendo algunas de ellas catalogadas como "zonas rojas", poniendo en constante peligro la vida de las personas que habitan en estos sectores. (Ver Cuadro - No. 11).

3.2. Variables Socio-Demográficas

3.2.1. Composición por Nacionalidad:

Con respecto a esta variable se constata que el mayor porcentaje entre venezolanos y extranjeros se concentra en estos últimos, reflejándose el predominio de 163 extranjeros y sólo 37 venezolanos para un total de 200 jefes de familia encuestados. (Véase Cuadro No. 12).

C U A D R O No. 11

FAMILIAS POR VIVIENDA-DOTACION-SERVICIOS

VARIABLES	BARRIOS										TOTAL	%
	1	2	3	4	5	6	7	8	9	10		
No. FAMILIAS POR VIVIENDA	08	08	08	02	02	10	06	05	07	03	57	28,5
	06	07	07	13	16	06	08	09	11	13	96	48
	06	07	05	05	02	04	06	06	02	04	47	23,5
SERVICIOS DE LA VIVIENDA	06	07	08	06	04	09	08	07	09	08	72	36
	14	13	12	11	16	18	17	15	07	12	135	67,5
	01	02	--	01	01	--	01	--	--	--	6	3
	02	01	01	--	--	01	03	--	--	01	9	4,5
	--	--	--	--	--	03	06	--	--	--	9	4,5
DOTACION	11	11	06	08	06	07	17	03	--	07	76	38
	16	13	09	14	16	16	19	09	05	11	128	64
	06	09	06	05	09	11	15	07	01	05	74	37
	02	06	03	--	04	04	14	03	--	--	36	18
	--	--	--	--	--	--	05	--	--	--	5	2,5
	SI	--	SI	--	SI	--	SI	--	--	--	--	40
SERVICIOS DE LA COMUNIDAD	--	SI	--	--	--	--	SI	--	--	--	20	40
	SI	--	SI	--	SI	SI	--	--	--	--	40	40
	SI	SI	SI	--	--	--	SI	--	--	--	40	40
	SI	SI	SI	SI	SI	SI	SI	SI	SI	SI	100	100
	SI	SI	SI	SI	SI	SI	SI	SI	SI	SI	100	100
	SI	SI	SI	--	--	--	--	SI	SI	SI	60	60
	SI	SI	SI	SI	SI	SI	SI	SI	SI	SI	60	60

FUENTE: ELABORACION PROPIA CON DATOS OBTENIDOS DE ENCUESTA SOCIO-ECONOMICA APLICADA EN DIEZ (10) BARRIOS DEL EJE FRONTERIZO: SAN ANTONIO-UREÑA-AGUAS CALIENTES. MARZO 1991

CUADRO No. 12
COMPOSICION SEGUN NACIONALIDAD

BARRIOS NACIONALIDAD	1	2	3	4	5	6	7	8	9	10	TOT	%
	VENEZOLANA	07	07	02	05	06	--	06	02	--	02	37
EXTRANJERA	13	13	18	15	14	20	14	18	20	18	163	81,5

FUENTE: ELABORACION PROPIA CON DATOS OBTENIDOS DE ENCUESTA SOCIO-ECONOMICA APLICADA EN DIEZ (10) BARRIOS DEL EJE FRONTERIZO: SAN ANTONIO-UREÑA-AGUAS CALIENTES. MARZO 1991

3.2.2. Composición por grupos etáreos, sexo y estado civil.

Las características demográficas referentes a la edad, sexo y estado civil muestran que predomina la población joven. El 61,09% de las personas se encuentran ubicados entre los 16 y 45 años de edad, con una mayor concentración en el grupo de 16-30 (45,94% de la población total).

Otra característica registrada se refiere a la mayor proporción del sexo femenino (58,17%) sobre el masculino - (41,83%). En cuanto al estado civil hay un marcado predominio de la unión marital frente a las demás categorías, -

ubicándose en un 59,5% seguido de un 24,5% de personas casadas. Esta situación permite inferir ciertos efectos que favorecen a la fecundidad y, una alta fecundidad tendrá un efecto rejuvenecedor por lo que continuará la tendencia al predominio de la población joven. Para ilustrar estas referencias, Véase el Cuadro No. 13.

3.2.3. Número de personas por vivienda:

En esta variable existe una marcada tendencia a la concentración de 5 y más personas por vivienda. En 56 viviendas de las 200 encuestadas habitan entre 5 y 6 personas por cada una de ellas (28%); en 58 viviendas habitan 7 y más personas.

Comparando el número de personas por vivienda con las dependencias de las mismas, constatamos un marcado hacina-miento y promiscuidad en la conformación de los barrios estudiados, en vista de que 70 viviendas constan de un sólo dormitorio y 63 poseen sólo dos habitaciones, lo que representa un 66,5%. Estas cifras son representativas del índice de marginalidad que presentan los barrios del Eje Fronterizo en estudio. (Ver Cuadro No. 14).

C U A D R O N o . 1 3
COMPOSICION SEGUN EDAD-SEXO-ESTADO CIVIL

VARIABLES	BARRIOS										TOTAL	%	
	1	2	3	4	5	6	7	8	9	10			
E D A D (4 AÑOS)	0 - 15	14	55	46	25	43	40	40	17	21	12	313	30,59
	16 - 30	80	53	37	37	29	45	42	40	52	55	470	45,94
	31 - 45	06	10	27	16	8	26	14	22	04	22	155	15,15
	46 y +	04	05	07	19	07	10	10	09	06	08	85	8,32
S E X O	MASCULINO	34	55	70	31	32	54	43	28	45	36	428	41,83
	FEMENINO	70	68	47	66	55	67	63	60	38	61	595	58,17
	SOLTERO	02	--	--	--	03	02	01	01	01	04	14	7
E S T A D O C I V I L	CASADO	05	04	06	04	05	03	08	05	02	07	49	24,5
	SEPARADO	02	--	03	01	01	--	--	03	01	--	11	5,5
	DIVORCIADO	01	--	--	--	01	01	--	02	01	01	7	3,5
	UNIDO	10	16	11	15	10	14	11	09	15	08	119	59,5

FUENTE: ELABORACION PROPIA CON DATOS OBTENIDOS DE ENCUESTA SOCIO-ECONOMICA APLICADA EN DIEZ (10) BARRIOS DEL EJE FRONTERIZO: SAN ANTONIO-URENA-AGUAS CALIENTES. MARZO 1991

C U A D R O N o . 1 4
NUMERO DE PERSONAS POR VIVIENDA/DORMITORIOS

VARIABLES	BARRIOS										TOTAL	%
	1	2	3	4	5	6	7	8	9	10		
No. PERSONAS POR VIVIENDA	1	01	--	--	01	01	--	05	04	01	13	1,27
	2 a 4	09	04	04	09	11	04	06	07	08	292	28,54
	5 a 6	04	07	08	05	06	06	08	02	06	322	31,47
	7 y +	06	09	08	05	02	10	06	06	02	396	38,72
DORMITORIOS	1	12	06	09	06	05	04	01	11	12	70	35
	2	06	06	07	07	06	09	07	07	04	63	31,5
	3	02	04	02	04	05	06	04	02	02	37	18,5
	4	--	--	--	01	01	01	06	--	01	12	6
	5	--	04	02	02	03	--	02	--	01	18	9

FUENTE: ELABORACION PROPIA CON DATOS OBTENIDOS DE ENCUESTA SOCIO-ECONOMICA APLICADA EN DIEZ (10) BARRIOS DEL EJE FRONTERIZO: SAN ANTONIO-UREÑA-AGUAS CALIENTES.

3.2.4. Composición según nivel educativo

La mayoría de la población asentada en estos barrios poseé niveles de educación muy inferiores, ya que 116 personas se ubican en los niveles analfabeta y primaria incompleta, lo que representa el 58% de la población encuestada. En el nivel de primaria completa se sitúa el 22% y en secundaria incompleta el 10%. Este es otro indicador de marginalidad que presenta la zona. (Véase Cuadro No. 15 y Anexo No. 15)

CUADRO No. 15

COMPOSICION SEGUN NIVEL EDUCATIVO

BARRIOS NIV. EDUCAT.	1	2	3	4	5	6	7	8	9	10	TOT	%
ANALFABETAS	-	5	2	6	5	-	2	6	7	3	36	18
PRIMARIA INCOM.	8	9	7	12	9	7	16	14	10	8	100	50
PRIMARIA COMP.	10	4	9	2	-	10	2	-	3	4	44	22
SEC. INCOMPL.	2	2	2	-	6	3	-	-	--	5	20	10

3.2.5. Temporalidad de los flujos migratorios

Con respecto a esta característica, el 61% de la población tiene entre 6-11 años y más de permanencia en la zona; el 23,5% tiene entre 1 y 5 años y el 15,5% menos de 1 año.

En términos generales se constata que estos flujos migratorios tienden a una permanencia estable, lo que repercute en una proliferación de nuevos barrios para albergar a estas poblaciones. (Ver Cuadro No. 16)

CUADRO No. 16
TEMPORALIDAD DE LOS FLUJOS MIGRATORIOS

BARRIOS PERM. EN LA ZONA	BARRIOS										TOT	%
	1	2	3	4	5	6	7	8	9	10		
MEN. DE 1 AÑOS	05	02	01	--	--	02	02	10	05	04	31	15,5
1 A 5 AÑOS	03	05	06	01	06	05	05	05	06	05	47	23,5
6 A 10 AÑOS	06	05	04	08	06	07	04	04	06	03	53	26,5
11 Y + AÑOS	06	08	09	11	08	06	09	01	03	08	69	34,5

3.2.6. Distribución espacial:

La población residente en estos barrios tiende a reproducir el patrón de distribución tradicional con preferencia por el sector urbano siendo que un 95% desea radicarse en este sector. (Ver Cuadro No. 17)

3.3.2. Composición según rama de actividad económica

Las mayores concentraciones se presentan en los grupos de Comercio (26,66%), Industria Manufacturera (42,22%) y Servicios (18,88) los cuales reúnen el (87,76%) de la ocupación. Otros grupos importantes son: Construcción (7,77%) y Agricultura (4,47%). (Ver Cuadro No. 19.

CUADRO No. 19

COMPOSICION SEGUN RAMA DE ACTIVIDAD ECONOMICA

ACTIVIDAD	BARRIOS										TOT	%
	1	2	3	4	5	6	7	8	9	10		
COMERCIO	3	5	7	5	6	-	3	5	8	6	48	26,66
INDUSTRIA MANUFACTURERA	7	9	6	9	7	9	8	7	6	8	76	42,22
SERVICIOS	2	5	7	6	-	3	6	4	1	-	34	18,88
CONSTRUCCION	1	-	2	-	1	-	3	5	-	2	14	7,77
AGRICULTURA	-	-	-	2	1	1	1	-	3	2	8	4,47

FUENTE: ELABORACION PROPIA CON DATOS OBTENIDOS DE ENCUESTA SOCIO-ECONOMICA APLICADA EN DIEZ (10) BARRIOS DEL EJE FRONTERIZO: SAN ANTONIO-UREÑA-AGUAS CALIENTES. MARZO 1991

3.3.3. Composición según monto de ingresos familiares

Los mayores valores (32,5%) corresponden a la población que se encuentra en el tramo de ingresos de 2.007 y 4.000 bolívares, seguidos tramo 4.001 y 6.000 bolívares (27,5%). Igualmente, cabe resaltar que el 21,5% de la po-

blación obtiene ingresos por debajo de los 2.000 bolívares - mensuales, un 13,5% de la misma tienen ingresos entre 6.001 y 8.000 bolívares, y apenas un 5% perciben ingresos superiores a los 8.001 y más bolívares mensuales. (Véase Cuadro - No. 20).

CUADRO No. 20
INGRESOS FAMILIARES

ING. FAMIL.	BARRIOS										TOT	%
	1	2	3	4	5	6	7	8	9	10		
--- DE 2.000	4	3	6	5	2	4	8	4	5	2	43	21,5
2.001 -- 4.000	6	7	5	10	6	6	4	8	8	5	65	32,5
4.001 -- 6.000	6	3	5	3	8	8	5	4	6	7	55	27,5
6.001 -- 8.000	3	6	3	-	2	1	3	3	1	5	27	13,5
8.001 -- y +	1	1	1	2	2	1	-	1	-	1	10	5

La realidad reflejada en el comportamiento de las variables analizadas nos llevan a señalar que el hombre que habita en el Eje Fronterizo San Antonio-Ureña-Aguas Calientes, no escapa a la realidad del fenómeno de la Marginalidad en Venezuela; generalmente proviene de Colombia - (81,5%) sobre todo del Norte de Santander, el que se residencia en nuestro país procurando obtener mejores condiciones de vida.

Considerando como marco de referencia el muestreo realizado en los barrios: Pero R. Páez, Cristo Rey y Pinto Salinas en la localidad de San Antonio; La Antena, Luis E. Useche, Andrés Eloy Blanco y José Antonio Bonilla en Ureña; Los Lavaderos, Gonzalo Castellanos y Las Malvinas en Aguas Calientes; podemos concluir en lo siguiente: el estado civil predominante es la unión marital o concubinato -- (59,5%); viven en el hogar entre 5 a 7 y más personas -- (70,19%), de igual forma la vivienda construída con ayuda de sus vecinos y amigos es un rancho (59,5%), al que se llega por un sendero, callejón o una escalera de cemento y a veces de barro de 50 o más escalones. Los ranchos no dejan de ser viviendas improvisadas elaboradas con materiales de desecho tales como: tablas, cartón, hojas de zinc, latón, etc. (53%), las cuales algunas personas van reformando en un lento proceso.

Estos ranchos poseen uno, dos o tres espacios separados por tabiques donde ubican la cocina-comedor, dormitorio y letrina, pero como ya manifestamos, en el 70% de estas viviendas habita una familia numerosa, es evidente que en las mismas existe un marcado hacinamiento y promiscuidad.

La mayoría de estas viviendas (67.5%) poseen luz eléctrica, casi siempre proveniente de tomas ilegales; un 64%

tiene televisor y un 37% cuentan con equipos de sonido, un 38% poseé nevera. Una característica presente en la mayoría de los barrios es el hecho de que el 64% de las viviendas no poseen servicio de agua y el 36% restante que cuenta con él, éste es insuficiente en su prestación, teniendo que comprar el líquido a los camiones cisternas a 5.00 bolívares el barril (100 Lts.). En lo que respecta a las vías de comunicación el 60% se encuentran sin asfaltar, sin trazado alguno, por lo que se dificulta el tráfico normal de vehículos. El alumbrado público (40%) cubre tan sólo las vías principales; las calles, veredas y callejones carecen de este servicio. (Ver Anexo 14)

En cuanto a las cloacas son muy pocas las instaladas en las vías principales de los barrios; la basura y desperdicios son vertidos en las adyacencias de éstos, proliferando las plagas y epidemias. El transporte público es bastante deficiente, y en los pocos barrios donde existe el servicio llega únicamente hasta la entrada de los mismos haciendo su recorrido cada 40 minutos aproximadamente.

Las condiciones de vida de estas comunidades no dan más que una dimensión de la realidad social que sus habitantes enfrentan; allí es el barrio mismo lo que cuenta, es decir, el conglomerado anti-urbano de viviendas construídas -

en forma anárquica, en terrenos erosivos con tendencia al deslizamiento hacia las quebradas que apaciblemente rodean a estas viviendas. En fin, estos barrios presentan todas las características para ser considerados **barrios marginales**. A ello se agregan otras razones como las que se refieren al empleo, siendo que el 20% de los encuestados se encuentran desempleados, el 32% sub-empleados y el hecho de que el obrero en estos barrios marginales está incapacitado para responder a la oferta laboral, por no encontrarse especializado, ni con un arte u oficio definido, producto de la carencia de estímulos educativos-laborales, teniendo que dedicarse al sub-empleo y a la economía informal. (Ver Anexo No. 9).

Igualmente, en las pequeñas y medianas industrias ubicadas en la zona fronteriza es más fácil que consiga trabajo un extranjero que un nacional, porque la duración de los contratos de trabajo son temporales sin ninguna protección social hacia el obrero. Asimismo, estas pequeñas y medianas industrias están en manos de personas que no reciben estímulo alguno por parte del Estado y los que en muchos casos se ven obligados a cerrarlas, contribuyendo a acrecentar los cordones de miseria y la población desempleada.

La falta de centros médico-asistenciales se pone de manifiesto al detectar en estas zonas un alto grado de enfermedades epidémicas y endémicas, desnutrición en la infanu

cia e incluso enfermedades que contribuyen a desmejorar la salud mental de sus moradores. Todo esto nos indica en líneas generales la incapacidad de asistencia social en la cual se encuentra nuestro país y que a gran escala se percibe en este Eje Fronterizo. (Ver Anexo No. 10)

En las comunidades en estudio obtuvimos informaciones bastante alarmantes en cuanto a los servicios educativos, - las escuelas son escasas y ubicadas en sitios muy distantes de estos barrios marginales, lo que nos permite deducir el alto grado de analfabetas (18%) y otros con el rudimentario nivel de primaria incompleta (50%) que se presenta en estos barrios, tanto a nivel adulto como de infantes, sobre todo en estos últimos que de cada dos familias encuestadas con tres y cuatro niños, sólo estudia uno y a veces ninguno, lo que nos da una aproximación del grado de analfabetismo presente en la zona. (Ver Anexo No. 11)

Por las razones antes expresadas, es notoria la marginalidad urbana y social presente en el Eje Fronterizo San - Antonio-Ureña-Aguas Calientes, que como lo hemos sostenido responde a la particular atracción ejercida por la zona, - dado su auge comercial e industrial que la caracteriza. En este sentido es importante destacar que la presencia de migrantes colombianos se debe principalmente a la expectativa

de encontrar empleo y mejores condiciones generales de reproducción social. Esta afirmación se corrobora si se analiza la participación que sobre el Producto Nacional Bruto tiene el gasto público en Colombia, dado por los Gastos del Gobierno en Educación, Salud, Vivienda, Seguridad Social, - elementos esenciales para asegurar las condiciones de reproducción de la fuerza de trabajo. Al respecto Díaz y Gómez en las Migraciones Laborales de Colombia a Venezuela, expresan que la participación del gasto público del gobierno central sobre el PNB era en 1972 del orden del 13.3%, inferior al de países tan pobres en América como Haití (14.5%) y Honduras (15.4%). Para 1987 se estimó dicha participación en el 14.7% para Colombia. El hecho de que durante esos 15 años la participación de los gastos del gobierno central en Venezuela tuviesen un ligero aumento (medio punto %), para situarse en el 22% en 1987 es indicativo de mejores condiciones generales de reproducción social allí, actuando como imán para la atracción de corrientes migratorias no sólo colombianas. Con respecto a América Latina, Colombia ocupaba el rango 21 del gasto de Educación y el puesto 17 por el gasto en Salud.

Los factores indicativos como empleo, deterioro del ingreso y reducido gasto público en Colombia, son demostrativos de la preferencia de los migrantes hacia Venezuela ante la presión de una progresiva pauperización de la población

colombiana, pudiendo entenderse como se ha dado el proceso de consolidación o estabilización en Venezuela de una población migrante colombiana integrada de manera permanente a la vida económica y social del país en los últimos 20 años bien porque nació en Venezuela (entre 1970-1986 se registran 378.620 nacimientos de madres colombianas); o bien porque durante los últimos veinte años ingresó siendo menor de 9 años (Díaz y Gómez: 1990:19)

Esta población migrante colombiana se robustece en la zona Cúcuta-San Antonio-Ureña, conformando un cuadro migratorio laboral bastante complejo y donde no se ven claras perspectivas de cambio a un corto plazo: (Torrealba 1989: 70).

Dado que la zona en estudio es una zona de frontera que ofrece ventajas comparativas de precios y oportunidades de trabajo, presenta un gran atractivo para los migrantes colombianos, quienes por falta de oportunidades de trabajo en los sitios donde habitan obligados por problemas de violencia buscan residenciarse en esta zona dando lugar a grupos marginales de familias y al **crecimiento de zonas o barrios marginales.**

Para dar una visión de conjunto de cómo ha sido el fe-

nómeno de la marginalidad en la frontera colombo-venezolana, en particular en el Eje Fronterizo San Antonio-Ureña-Aguas Calientes, tenemos que considerar el factor del cambio de la moneda el cual repercute directamente en el cambio de los flujos poblacionales que se suceden en esta área. Así por ejemplo, anterior a la crisis del 83 existía un ingreso per cápita en la Ciudad de Cúcuta superior a los prevalcientes al resto de Colombia, unas ventajas comparativas únicas y un nivel de vida similar tanto en el Táchira como en el Norte de Santander. (Torrealba: 1989:12)

Esta situación resultaba atractiva para personas de otras regiones colombianas y venezolanas, e incluso de la misma zona fronteriza, quienes buscaban instalarse en el área metropolitana de Cúcuta o en San Antonio-Ureña.

Al producirse la devaluación de la moneda venezolana - lo que provocó un reajuste en su economía, el Eje Fronterizo analizado, evidencia una fuerte contracción en la dinámica comercial e industrial con implicaciones de desempleo, - cierre de establecimientos y negocios en la parte colombiana y el incremento de nuevos negocios en San Antonio y Ureña absorbiendo en parte la mano de obra colombiana cesante y revirtiéndose el proceso del flujo comercial por razón de los bajos precios que en ese momento presentaban los pro

ductos venezolanos para los compradores colombianos.

Evidentemente esta situación que se generó en el área metropolitana de Cúcuta trajo como consecuencia que los de seempleados colombianos vieran a las ciudades de San Antonio y Ureña como polos de atracción para la búsqueda de mejores oportunidades económicas.

La realidad nos muestra que el Eje Fronterizo San Antonio-Ureña-Cúcuta-Villa del Rosario mantiene una interdependencia económica que poco a poco tiende a mantener una clara complementariedad entre las economías de estas ciudades, generándose un comercio tanto registrado como no registrado en uno o en otro sentido consolidándose un proceso de integración binacional "espontáneo" y en donde las clases marginales ven un medio de subsistencia.

Estos flujos migratorios afectan indudablemente la redistribución de la población local venezolana en términos de la estructura demográfica, su distribución urbana-rural, su asentamiento, los volúmenes de población activa, los niveles de ocupación y desocupación, y otras consecuencias de índole social y económica como los antes presentados, corroborándose la segunda hipótesis de trabajo planteada en la investigación: El auge de los inmigrantes colombianos ha in

crementado la marginalidad en el Eje Fronterizo San Antonio-Ureña -Aguas Calientes.

La recesión económica experimentada por Venezuela en estos últimos años parece afectar la intensidad de los flujos migratorios presentes en la zona, más no su dirección, por lo que habría necesidad de efectuar estudios más complejos para determinar el grado de disminución por parte de los distintos segmentos sociales de migrantes colombianos.